

De la edición de anoche

LOS CABALLOS DEL MUNICIPIO, EL PATRIOTISMO DE LOS CHALANES Y LA RUINA DE ESPAÑA

Vamos convenciéndonos de que vivimos en el pueblo más desgraciado de la tierra. El señor Martínez Navarro, concejal presidente de la comisión de Quintas, ha remachado nuestro pesimismo en la sesión municipal de ayer.

—No hay patriotismo! No somos patriotas! —decía con acento jerezano refiriéndose a la adquisición de caballos para la guardia municipal.

Y es verdad; nada tan desconsolador como el patriotismo que se ha manifestado en este capitalismo asueto, cuya transcendencia no todos comprenden. El caso, el dolorosísimo caso es que tenemos una guardia municipal montada que no puede montar porque no hay caballos, y no hay caballos porque somos tremendamente antipatriotas.

ballos de cartón, que a lo menos pudieran utilizarse en las recepciones como figuras decorativas. Este régimen mixto del caballo de cartón para las ceremonias y el volquete para los servicios ordinarios, es aceptable.

—Pero esto arranca amargas lamentaciones del pecho tiernísimo del señor Martínez Navarro, concejal que todavía cree en la influencia del patriotismo en la venta y contratación de caballos. No concibe el señor Martínez cómo se ha perdido el concepto de la ciudadanía hasta el extremo de pedir el doble por las caballerías cuando el municipio es el comprador.

Efectivamente; España es un pueblo perdido donde las gentes, atentas tan sólo a sus intereses, dejan a pié a los municipales si no se les paga en la medida de su ambición.

Claro es que todo esto debía callarlo los señores concejales por pudor siquiera. No se puede decir que el municipio ha llegado a tal extremo de insolvencia y descrédito que tiene que pagar el doble del valor de las cosas, pero a bien que esto no es culpa del Ayuntamiento, sino del pueblo, que no sabe lo que es ser patriota.

Milagrosamente, Córdoba se ha salvado en este magno problema, en esta gigantesca preocupación de los cuatro jinetes del Apocalipsis municipal, gracias a la altura de miras de dos concejales, los señores Diéguez y Martínez, que abrazados, confundidos en una explosión patriótica, se comprometieron a comprar por su valor cuatro caballos que no serán como el de Napoleón—frase teatral—pero sí serán cuatro aceptables caballerías, dignas de representar con el debido decoro a la corporación municipal.

El obispo visita al Ayuntamiento

Esta mañana se reunieron en el Ayuntamiento el alcalde y los tenientes de alcalde, y concejales señores Fernández Vergara, Barrios Rejano, Suárez Varela, Diéguez Fernández, Tienda Argote, Barbudo, Avilés Marín, León Priego (don Ramón), y Lama Pérez, con el objeto de recibir a su Ilma. el nuevo obispo de esta diócesis doctor Pérez Muñoz.

Pocos minutos después de las doce, «La Marcha de Infantes», interpretada por la banda municipal de música, anunció la llegada del obispo.

Seguidamente una comisión de concejales formada por los señores Barrios Rejano, Lama Pérez, Avilés Marín, Barbudo y Suárez Varela, salieron a la puerta de las Casas Consistoriales para acompañar al obispo al salón capitular.

El obispo penetró en estrados acompañado de los canónigos señores Orellana Hermosín y García Ballesteros, ocupando la presidencia. A su derecha tomó asiento el alcalde y a su izquierda el señor Barrios Rejano.

A continuación el obispo pronunció las siguientes frases:

Para personas bien nacidas existe una deuda de honor, si pesa tanto esta deuda al estar pendiente de pago materialmente, interesa aún más cuando esta deuda es espiritual, subiendo de punto mi preocupación al saldarla.

Soy deudor al pueblo de Córdoba, representado por su Ayuntamiento de agasajos, consideraciones, afectos, respetos y simpatías tales, que mi primer visita, después de la que he hecho a San Rafael y a la Virgen de la Fuensanta ha sido a esta casa.

Vengo a decirlos que hoy comienzo a pagarlos la deuda, firmando una hipoteca y agregando a mis dos apellidos de una otro nuevo, este es el de Agradecido. Me complace en unir mi bastón de mando al del alcalde, honrando al mismo tiempo el mío. Son tales los desbordamientos de entusiasmo demostrados por el pueblo de Córdoba, que desde hoy soy uno más a contribuir a reforzar la autoridad bienhechora. Sabéis que ha naufragado todo en este diluvio de rencores, no queda entre tanta desdicha más que un Noé y un arca salvadora. A ese Noé lo represento yo. Sabed que de rodillas a San Rafael pedí que consagre el Gobierno de esta diócesis, y sabed también que delante de la Virgen de la Fuensanta pedí que os bendiga, y os proteja, que es la satisfacción y consuelo del deber cumplido.

Seguidamente el alcalde señor Fernández de Mesa, dijo:

Tengo para con su ilustrísima otra deuda que cumpliré. En momentos en que mi corazón se encontraba maltrecho, por desgracias de familia, en todas ellas mi primer consuelo fué el del Obispo.

Si vuestro lema es hacer bien, bendito sea el que viene en nombre del Señor a regir los destinos del pueblo de Córdoba. Este se apiñaba el día de su solemne entrada por besar su escudo; es una demostración palpable de que Iglesia y pueblo están compenetrados espiritualmente, teniendo ahora que grabar con letras de oro este momento, en el del episcopado español. Ser el faro que nos ilumine y nos guíe, para que nosotros, aprovechando vuestros consejos, agradezcamos en nombre del Ayuntamiento, el júbilo inmenso que ha despertado su ilustrísima, entre esta gloriosa y secular ciudad. En nombre de este pueblo, a quien tanto quiero, pido permiso para besar el anillo pastoral.

Al terminar estas frases, el obispo y el alcalde se abrazan.

Seguidamente el obispo, rodeado de todos los concejales, visitó las dependencias del Ayuntamiento. En las oficinas de la secretaría y contaduría todos los empleados se encontraban en sus puestos. Para todos tuvo el obispo frases de amor, para la honradez y el trabajo.

Después entró en la biblioteca y archivo, en donde estuvo examinando algunos documentos antiguos. El bibliotecario y archivero del Ayuntamiento, don José María Rey Díaz, hizo historia al obispo de todo lo concerniente a la fundación y organización de aquella hermosa biblioteca.

En el despacho de la alcaldía se obsequió al obispo con un lunch espléndido.

Terminado éste, el obispo se dirigió a la Casa de Socorro, en donde le recibió el médico de guardia señor Castañeda y los practicantes señores Jiménez Cañizares y Ortega.

Una vez terminada la visita, montó en el carruaje del alcalde, acompañándole éste y los canónigos antes expresados.

En la puerta le despidieron los concejales y casi todo el personal de oficinas.

En la calle de Joaquín Costa se aglomeró gran número de curiosos, no cesando de vitorear y aplaudir al obispo durante la hora y media que duró la visita al Ayuntamiento.

A nuestros suscriptores

Rogamos con gran encarecimiento a nuestros suscriptores de dentro y fuera de la capital, nos comuniquen cualquier deficiencia que encuentren en el reparto, envío y venta de nuestros ejemplares, para corregirla inmediatamente.

POR LOS PUEBLOS

Hurto de madera. Por la guardia civil de Villanueva del Duque ha sido denunciado un individuo llamado Valerio Ranchal Viso, el cual se encontraba sacando astillas de las encinas que hay en la dehesa «Boyal», de dicho término, sin tener autorización para ello.

Un hombre herido. En La Carlota ha sido curado de una herida de pronóstico reservado el vecino de aquella localidad Antonio Abad Pedrosa, que se la causó, en riña, su vecino Antonio García Avila, el cual quedó detenido.

Hurto de tejidos. Hace pocos días, de un carro que transitaba por las Cinco Calles fueron hurtados varios bultos de tejidos, propiedad de doña Manuela Bueno Aroca y valorado en 300 pesetas.

Practicadas las oportunas diligencias, han dado el resultado de que en la casa número 60 de la calle Frailes, de esta capital, fueron sorprendidos, repartiéndose los referidos bultos de tela, Manuel Rivas Cobos (a) Cobitos, Antonio Gil Mateo (a) Virula y Miguel Lora, vecinos de ésta.

Los referidos sujetos, convictos y confesos de su delito, ingresaron en la cárcel, a disposición del juez de instrucción.

Hurto de caballerías. De la finca «Ronquillo Alto», del término de Obejo, han desaparecido cuatro caballerías, dos de ellas propiedad de José Expósito Garrido y las otras dos de Juan García Gómez, ambos residentes en una choza que hay enclavada junto al referido cortijo.

Hasta ahora no han podido ser detenidos los autores del hurto, continuando las gestiones emprendidas por la guardia civil, a fin de poder darles alcance.

Hurto de herramientas. En Santa Eufemia ha sido denunciado el vecino de aquel pueblo Eduardo Buciegos Ruiz, que había hurtado cinco hachas de la fábrica electro-harinera, propiedad de su convecino don Eulalio Bejarano Romero.

Dicho sujeto, en unión del cuerpo del delito, ha ingresado en la cárcel, a disposición del juez municipal de dicho pueblo.

Hurto de ganado. La guardia civil de Cañete de las Torres ha detenido a un individuo llamado Indalecio García Jiménez (a) Chaparro, como autor de un hurto de cuarenta y una cabezas de ganado lanar, propiedad del vecino de dicha villa don Salvador Moyano y Moyano.

Asimismo se ha descubierto que dicho individuo es autor de otros hurtos cometidos en la finca de dicho señor Moyano, durante el tiempo que el García Jiménez estuvo desempeñando el cargo de mayoral.

Fuego en un vagón de tabaco. El jefe de la estación de Cercadilla ha remitido al gobernador civil un telegrama en el que ha recibido de Fuentes de Andalucía, dando cuenta de que un tren de mercancías detuvo su marcha cuarenta minutos en aquella estación, por estar ardiendo un vagón cargado de tabaco, procedente de Cádiz y con destino a Madrid.

A pesar de los esfuerzos que se hicieron para sofocar el incendio, el vagón ardió por completo.

MILITARES

Consejos de guerra. El día 10 del corriente, a las once, y en la sala de justicia del regimiento infantería de la Reina, tendrá lugar la reunión y celebración del consejo de guerra, para ver y fallar la causa instruida contra el paisano Juan de Dios Nieto Rodríguez, por el delito de insulto a fuerza armada.

El mismo día, a las 15, y en el sitio indicado, se verá la causa seguida contra los paisanos Rafael Trigueros Cabezas y Francisco Potrero Pavón, por análogo delito.

Presentados. Han efectuado su presentación ante la autoridad militar, el comandante veterinario don Marcos Game Cardosa y el capitán de lanceros de la Reina don Carlos Jaquotot Ramón.

Un niño lesionado. En la calle Gondomar, frente a la sucursal del Banco Hispano-Americano, atropelló un ciclista al chico Francisco Mas, ocasionándole una herida de carácter leve en la cabeza.

Conducido por el mismo que guiaba la bicicleta a la farmacia del doctor Marín, fué asistido convenientemente, pasando después a su domicilio.

TRIBUNALES

Juicio oral. Ante la sección primera de esta Audiencia se verá el día 10 del corriente la causa seguida en el juzgado de Lucena, por atentado, contra Antonio Hurtado Aguilera, que será defendido por el abogado don Manuel Vaquerizo y representado por el procurador don Tirso León.

Las elecciones en Córdoba

La candidatura del señor Carrillo Pérez. Es ya casi seguro que el señor Carrillo Pérez presente su candidatura por la circunscripción para las próximas elecciones de diputados a Cortes.

Hemos inquirido la base de esta candidatura, toda vez que, según nuestros informes, el señor Carrillo Pérez no había sido incluido en el encasillado conservador, y por las versiones que hemos recogido, sabemos que valiosos elementos de la industria y el comercio de Córdoba, respondiendo al movimiento general que se experimenta en España, a favor de la intervención de representantes genuinos de las fuerzas vivas para la formación del Parlamento, solicitaron del señor Carrillo Pérez se presentase con esta significación del mismo modo que lo han hecho en Madrid, Sevilla y otras capitales algunos representantes de las agrupaciones del comercio y la industria.

Tenemos entendido que el señor Carrillo Pérez no abandonará su significación conservadora a pesar de contar con el apoyo de estos elementos, los cuales tienen una influencia decisiva para hacer que se incluya a su representante el señor Carrillo Pérez en la candidatura.

Aún se desconoce el resultado de diversas entrevistas que con este motivo se celebran. Sabemos que esta tarde ha tenido lugar en el Circulo Mercantil una importante reunión para tratar de esta candidatura y que la petición de los miembros del comercio y la industria se formulará esta misma noche ante los directores de la agrupación política a que pertenece el señor Carrillo Pérez.

La candidatura conservadora. Para la formación de su candidatura el partido conservador tropieza con la dificultad que opone la resistencia del señor Sotomayor a figurar en dicha candidatura.

Aunque, según parece, el señor Sánchez Guerra, en conferencias celebradas con el señor Sotomayor, consiguió convencerle para que presentase su candidatura, éste mantiene su punto de vista con gran empeño, no obstante acatar la decisión del jefe político.

Desde luego, para la buena disciplina del partido conservador en Córdoba, es de gran interés que se mantenga la candidatura del señor Sotomayor, pues una vez descartado éste, son varios los que se consideran acreedores a la investidura parlamentaria, y podría surgir la división de criterio dentro del mismo partido. Esto es lo que obliga a los señores Sánchez Guerra y Enríquez a mantener al señor Sotomayor, con el fin de no provocar recelos ni significar preferencias para con los demás conservadores que tienen categoría de diputados.

Los reformistas en Montilla. Tenemos noticias de que por el distrito de Montilla presentará su candidatura con el carácter de reformista, don Gonzalo Fernández de Córdoba.

Según parece, esta decisión se debe a las reiteradas indicaciones que ha hecho al partido reformista de Córdoba y al señor Fernández el jefe don Melquíades Alvarez.

El señor Jaén. Nos dicen que el candidato republicano don Antonio Jaén, ha comunicado al directorio de su partido que la presentación de su candidatura depende exclusivamente de que así se acuerde por sus correligionarios.

Únicamente como mandatario del partido iría a las elecciones.

Republicanos y socialistas. Nada en concreto han acordado aún los grupos republicano y socialista de Córdoba. Las versiones más autorizadas dicen que los republicanos están dispuestos a apoyar un candidato socialista por la circunscripción, siempre que este candidato sea un político de altura. Se ha hablado de la posibilidad de que se presente la candidatura del señor Ovejero por la circunscripción.

Una mujer herida. Esta tarde ha ocurrido un pequeño escándalo en una casa de la calle San Fernando.

Por una discusión entre las vecinas de dicha casa, llegaron a las manos, hasta el extremo de resultar herida una mujer llamada Primitiva García Alvarez.

En la casa de socorro fué asistida la referida mujer de erosiones en la región lateral izquierda del cuello, que afortunadamente no tiene importancia.

Del hecho se ha dado cuenta al juzgado municipal correspondiente.

Accidente del trabajo. Esta mañana, a las diez, ha ocurrido en una de las obras que se están efectuando en el barrio de las Margaritas un accidente del trabajo.

En ocasión en que trabajaba el obrero Francisco López Requena, tuvo la desgracia de que se le cayera sobre el pie izquierdo una piedra, causándole una fuerte contusión, de la que fué asistido en la casa de socorro.

Algunas cosas interesantes

Los arquitectos no se entienden. Los arquitectos, por no ser menos que los demás facultativos, están desandando de que uno de su seno afirme una cosa, para que inmediatamente otros les salgan al paso sosteniendo lo contrario.

En una casa denunciada por la guardia municipal a la alcaldía, de que amenazaba inminente peligro de derrumbarse, es a donde se va a celebrar el encuentro de dos arquitectos que al influir sobre dicha casa, dice uno precisamente lo contrario que el otro.

La comisión de Fomento se trasladó un buen día a la calle de Imágenes, que es donde está enclavada la casa de referencia, y ordenó al arquitecto del municipio que hiciera un informe sobre las condiciones habitables que reunía. El informe se hizo, se remitió a la alcaldía, y el señor Fernández de Mesa mandó llamar a los moradores, comiéndoles con el desalajo en el término de veinte y cuatro horas.

Pero hoy, cuando el alcalde estaba ya tranquilo de haber puesto a salvo su responsabilidad, se presentan en la alcaldía los vecinos de la casa amenazada, portadores de un informe suscrito por otro arquitecto, en el que afirma que después de apuntalada ligeramente, no hay temores de que se derrumbe.

¿Qué resolverá el alcalde? Esta es la incógnita por dilucidar. Mientras tanto la casa sigue en pie, y los vecinos viviendo tranquilamente, sin que les preocupe poco ni mucho las decisiones de la alcaldía.

De todos modos si se mudan van a vivir en plena calle, y para eso prefieren seguir en la casa amenazada, aunque su obstinación se transforme en catástrofe.

La comisión de Instrucción pública. El miércoles a las doce se reunirá en la sala de comisiones la de Instrucción pública.

Esta comisión debía de reunirse semanalmente, como está dispuesto, porque tiene asuntos por resolver muy interesantes. Las cantinas escolares no funcionan, según tenemos entendido, por falta de acuerdos en esta junta. La Fiesta del Arbol no se celebra por cuenta del Ayuntamiento, a pesar de existir consignación para ello, porque a la comisión de Instrucción pública no le viene en gana acordarlo.

Ahora el Banco de Albacete ha donado unas cartillas para las veintuna escuelas que hay en Córdoba, y creemos que nadie mejor que la susodicha comisión para disponer e informar sobre la manera de distribuir las, dándole el trabajo hecho al alcalde.

Ignoramos quién tiene la culpa de la falta de asistencia a esta comisión. Hablamos con el presidente, y nos dice que él manda citar a los concejales, pero que éstos no acuden. Interrogamos a los concejales, y culpan de ello al presidente.

Vaya usted a saber de quién es la culpa. El caso es que los expedientes se amontonan en los negociados respectivos, sin que haya quien los informe.

Para esta futura reunión hemos sido testigos de que el presidente ha ordenado que se cite. Veremos quién tiene la culpa ahora.

X. X.

Una avería en la Central eléctrica

Esta tarde, a las seis, quedó interrumpida la corriente eléctrica. Inmediatamente nos dirigimos a las oficinas de la Sociedad de electricidad y gas, con objeto de averiguar las causas a que obedecía la mencionada anomalía.

Allí nos manifestaron que se habían fundido las placas de las máquinas, y que la avería tardaría en componerse media hora aproximadamente.

En la central se trabajaba con la mayor actividad posible para restablecer el servicio.

Como la hora en que ha ocurrido la avería es la crítica, en que más abarrotados están los establecimientos y cafés, fué grandísimo el revuelo que se produjo.

Resultaba muy pintoresco ver casi todos los establecimientos y circuitos de recreo alumbrados con velas, principalmente en los cafés, donde cada mesa tenía su correspondiente vela.

No obstante las manifestaciones hechas en la Central, de que la avería sería de escasa duración, a las siete y cuarto de la tarde, hora en que escribimos estas líneas, no se ha logrado restablecer la corriente.

Por esos barrios....

El piso de la calle Tomás Conde, antes Pavas, ofrece el aspecto de un lodazal inmundado: así nos lo han asegurado los vecinos de dicha calle, y sin otros rodeos, trasladamos la denuncia a la Alcaldía.

Al rótulo de la calleja Naranjo, situada en la calle Valladares, se le han caído varias letras.

Es un Naranjo que no lo parece, y si cualquiera busca el consabido rótulo, se encuentra con un rompecabezas.

Los vecinos de la calle Caño, en el antiguo barrio de Trascastillo, están esperando a que el señor alcalde ordene que se haga la luz en el único farol que hay en dicha calle.

Sería una obra de caridad acudir al llamamiento que en diferentes ocasiones han dirigido los vecinos a la Alcaldía, porque las sombras que envuelven a las calles inmediatas son las más apropósito para entrar o salir mal parados.

Y la casa de socorro está distante del viejo barrio de Trascastillo. Parece que las subsistencias van a entrar en caja.

El azúcar se venderá al precio de tasa, y la carne por el cocido o para otros usos domésticos se venderá con una economía de cincuenta céntimos en kilogramo.

En cambio ya sabemos lo que han dicho de Puente Genil, sobre los aceites y sus depósitos al precio de tasa: que se acabó el aceite.

Ahora falta poner en claro si tienen razón o no los depositarios, y si la real orden en que se fundan está al lado de aquellos industriales.

Esta parte, algo turbia, del aceite, precisa ponerla en claro, y de ello se encargará la Junta provincial de subsistencias.

Porque si el aceite de los depósitos al precio de tasa se ha concluido, podemos tirar la alcuza los que esperemos el beneficio.

Todo esto va a estar demás a los vecinos de una casa de calle Imágenes que están viviendo milagrosamente; es decir, pendientes del arquitecto que tenga razón en sus apreciaciones, pues mientras uno ha dicho con su firma y con su responsabilidad que la casa se está cayendo, otro dice todo lo contrario.

Mientras tanto los vecinos de la casa en cuestión pueden morir aplastados como unos miserables ratones. Claro es que si llega este triste caso, a los vecinos les importa un rábano el precio de las subsistencias.

Gobierno civil

Licencias de caza. El gobernador civil ha concedido licencias de uso de armas y para cazar, a los señores siguientes:

Don Enrique Madueño López, de Cabra; don Amador Naz Román, de Córdoba; don Pedro Moreno Sánchez y don Patricio González Madueño, de Montoro; don Julio Garrido Estrada, don Manuel Urtila Ruiz, don Heliodoro Díaz Muñoz y don Guillermo Eduardo Stehes, de Pueblonuevo; don José María Buriel, de Castil (Priego); don Francisco Sánchez Luque, de Montilla; don Nicanor Arenas Arenas y don Vicente Arenas Leiva, de Santaella; don Miguel Rivera Velasco, de Villafraanca; don Francisco Berú Beltrán y don Sebastián Redir Redir, de San Sebastián de los Ballesteros; don Hipólito B. de Quirós, de Bujalance, y don Bartolomé Sastre Baena y don José Velasco, de Montilla.

Pasaportes. Se han concedido pasaportes para marchar a New-York, a los vecinos de Pueblonuevo Emilio Márquez Navas y Emilio Pérez Toro, y a los de Belmez Tomás Sánchez Barba, Miguel Tena Paredes, José Estévez Sánchez y Ramón Mata Rodríguez.

Línea eléctrica. La Sociedad Anónima «La Argenteira de Córdoba», solicita autorización para tender una línea de energía eléctrica sobre el ferrocarril de Peñarroya a Conquista, en el kilómetro 37-031 de dicha vía.

Accidentes. El juzgado de Instrucción pide al gobernador civil el informe correspondiente al accidente del trabajo ocurrido en la mina «Fuente Blanca», del término de Belmez.

—El mismo juzgado de Belmez solicita otro informe del accidente ocurrido en la mina «Cabeza de Vaca», de aquel término, con motivo de una explosión.

De minas. La Dirección general de Contribuciones comunica al Negociado correspondiente de este Gobierno civil que el propietario de la mina «La Esperanza», es don Manuel Rodríguez Vandorelli, que la adquirió en subasta efectuada en 24 de Diciembre de 1902.

Solicitud. La Sociedad Minera y Metalúrgica de Peñarroya solicita autorización para instalar dos generadores de vapor en la nueva sala de calderas de la fábrica de sulfato de cobre, enclavada en el término de Pueblonuevo.

Pertenencias. Don Francisco Castillo Pérez, solicita 75 pertenencias de la mina de hulla con el nombre de «San Blas», del término de Santa Eufemia.

El aceite de tasa. La Dirección general de Agricultura comunica al alcalde de Puente Genil que entregue el aceite, al precio de tasa, que hay en los depósitos de aquel pueblo, con destino a esta capital, con arreglo a R. O. del mes de Septiembre, en virtud de la cual pasará el asunto al juzgado, caso de no entregar el referido aceite.

Visitas. Hoy ha visitado al gobernador interino, don Félix Peiro, el diputado provincial don Rafael Castañón y Martínez de Arizala.

# Información telefónica

## Madrid 9 (21)

Este diario oficial publica hoy las siguientes disposiciones de interés general.

Admitiendo la dimisión al gobernador de Barcelona, señor Bas y nombrando para sustituirle al señor Anido, encargando interinamente de la subsecretaría del ministerio de Estado a don Servando Crespó.

Reglas para la ejecución del decreto de 15 de Septiembre sobre la tenencia, adquisición e intervención en las fábricas de armas de fuego.

Prohibiendo la salida y reexportación del territorio de esencia de trementina, mineral, aluminio y residuos de hierro y acero.

Prohibiendo que el gobierno austriaco ha unido a la Unión Internacional de protección a la propiedad industrial.

Resoluciones de Marcelino Domingo ocupándose de la situación política ha dicho que los hechos han venido a dar la razón a quienes predicaban que el liberalismo antiguo era compatible con la monarquía.

En cuanto al Parlamento dijo que lo que como una garantía de que ha de ser una obra legal. Los problemas de España se presentan con caracteres de gran urgencia y se desenvuelven en ambiente irrespirable.

Creo que debe irse a las elecciones, que éstas son siempre un adiestramiento de la ciudadanía. Mi opinión es en el Parlamento, lejos de corrompernos, podemos crear una labor útil.

En Gobernación El subsecretario de la Gobernación dijo a los periodistas, diciéndoles que el gobernador de Córdoba le comunicó que en Lucena reina tranquilidad, que siguen sin entrar al trabajo muchos obreros.

El gobernador de Tarragona le comunicó que se ha decretado por las organizaciones obreras el paro general como protesta contra la detención de Eusebio Rodríguez.

Los funcionarios de Hacienda Hoy nos ha dicho el subsecretario de Hacienda que los funcionarios del departamento tienen el propósito de visitar al ministro para desmentir la noticia que haya salido de ellos la petición de aumento de sueldo.

Heridos en las últimas operaciones de Marruecos El general Berenguer comunica el día de hoy que se encuentran los jefes y oficiales heridos en las últimas operaciones.

El teniente de la mehallá serifana don Valina se halla convaleciente, el de regulars Blanco Barrón continúa en grave estado y el alférez Hezo sigue mejorando.

De las fuerzas de Tetuán el capitán de la Pina continúa mejorando. El teniente don Julio Rubio se halla gravemente herido.

De las tropas de Xexauen hay diez heridos levemente que siguen mejorando y dos graves que mejoran también.

Información presidencial El señor Dato recibió al medio día a los periodistas en su despacho oficial, diciéndoles que esta mañana había estado conversando con el gobernador de Barcelona, señor Bas, el cual le dio cuenta de los últimos sucesos de la cariñosa despedida que le habían hecho en la ciudad condal representantes de todas las clases sociales.

Después estuvo conferenciando el jefe del Gobierno con el general Marina, al cual le habló de la junta de movilización de las industrias civiles, de la cual es presidente.

Agregó el señor Dato que había recibido un despacho del marqués de la Torre, comunicándole que los Reyes habían en Londres sin novedad.

Esta mañana conferenció el señor Dato con el conde de Bugallal, el cual le comunicó noticia alguna de interés. El nuevo gobernador de Barcelona, don Martínez Anido, según nos dijo el presidente, vendrá a Madrid para conferenciación con el ministro de la Gobernación.

También noticias el señor Dato, que el acorazado «España» había salido de Panamá antes de lo que se esperaba y continuaba felizmente su viaje. Habló, además, de los aumentos de sueldo a los funcionarios del Estado, diciendo que, en efecto, éstos tenían grandes necesidades por la carestía de la vida y era necesario atenderles. Claro que antes hay que ver los ingresos, pues no puede tirarse mucho de la caja.

Visitas al ministro de la Guerra El vizconde de Eza visitará mañana las academias de Intendencia y Caballería.

Detenciones en Madrid Según nos facilitada en la dirección general de Seguridad, a consecuencia de la huelga de dependientes de compañías, han sido detenidos once huelguistas.

También se han registrado ciento treinta y dos detenciones por otras causas.

En Gracia y Justicia El ministro recibe varias visitas. Hoy visitaron al ministro de Gracia y Justicia el presidente del Tribunal Su-

premo señor Ciudad Aureole y el Nuncio de S. S.

Su Eminencia conferenció con el ministro acerca de la provisión del cargo de Cardenal Primado de Toledo.

## Consejo de ministros

A la entrada

Antes de la hora anunciada para el Consejo, llegó el señor Dato a la presidencia, donde fué visitado por una comisión de la Federación patronal de Barcelona, el obispo de Ciudad Real y el señor Gasset.

Poco después llegó el señor Ordóñez, quien manifestó a los periodistas que sometería a la aprobación del Consejo varios expedientes de indulto reglamentarios.

El señor Espada dijo que llevaba varios expedientes relativos a obras públicas y un decreto prorrogando la ley de Subsidios.

El marqués de Portago dijo que llevaba un expediente relativo a la construcción de escuelas nacionales y otro para la organización de la enseñanza en las escuelas navales.

También sometería a la aprobación de sus compañeros un proyecto para hacer una instalación de calefacción en la Universidad Central y otro para la terminación de las obras que se están efectuando en la Escuela Industrial de Tarrasa.

Llevaba otro expediente relativo a la construcción de un nuevo instituto en Pontevedra.

El ministro de Hacienda dijo a los periodistas que iba a someter a la aprobación del Consejo la distribución de fondos del mes, y que llevaba varios expedientes fijando el total que han de tributar varias sociedades extranjeras.

El vizconde de Eza manifestó que los asuntos que llevaba al Consejo eran puramente administrativos.

Los demás ministros no hicieron manifestaciones de interés.

## De Provincias

### Barcelona

El general Martínez Anido a Madrid Barcelona 9.—El nuevo gobernador civil, general Martínez Anido, ha recibido instrucciones del Gobierno para que marche esta noche a Madrid, con objeto de conferenciar con el ministro.

Una alocución del general Martínez Anido Barcelona 9.—El general Martínez Anido, al abandonar el gobierno militar para hacerse cargo del gobierno civil de la provincia que le ha sido encomendado en sustitución del señor Bas, ha dictado la siguiente alocución:

«El Gobierno se ha dignado honrar me con el gobierno civil de esta provincia y por estímulos patrióticos he aceptado esta orden, aceptando el cargo y agradeciendo. En su desempeño pondré todo mi entusiasmo y mi diligencia, como hice en el gobierno militar.

Al cesar en este empleo cumplo expresar mi sentimiento por la separación del contacto en que he estado con los generales, jefes, oficiales y tropa de esta guarnición, a los que estoy altamente agradecido por la cooperación que todos me prestaron en el desempeño de mi cometido.

Me cabe la satisfacción de decir orgullosamente que durante mi permanencia entre vosotros no ha ocurrido ningún suceso que haya atacado a la dignidad militar.

Siento mucho tener que separarme de vosotros, pero podéis asegurar concretamente que mi espíritu no os abandonará y en los trances más peligrosos estaré siempre con vosotros.

Vivimos en una época calamitosa que requiere el sacrificio por parte de todos para hacer ostensible nuestro amor a España y a nuestro augusto Soberano.»

Paro forzoso Barcelona 9.—Por falta de material se ha paralizado el trabajo en varias fábricas de tejidos y en la de pianos Franco-Americana. Han quedado en huelga forzosa 181 obreros y 108 obreras.

Presentación de personal Barcelona 9.—El secretario del Gobierno civil presentó esta mañana al general Martínez Anido a los funcionarios del Gobierno.

El general Arlegui hizo la presentación de los funcionarios de vigilancia y seguridad.

Diligencias judiciales Barcelona 9.—Se ha oficiado a los juzgados de primera instancia de Manresa, Sabadell, Tarrasa y San Feliu de Llobregat para que envíen al juzgado especial que entiende en los atentados sociales todos los sumarios que estén tramitando por esta clase de delito.

El nuevo gobernador militar Barcelona 9.—Se ha encargado del Gobierno militar de esta plaza el general don Arturo Ceballos.

El capitán general, a Figueras Barcelona 9.—El capitán general de esta región marchará mañana a Figueras, para asistir a los ejercicios prácticos que en los alrededores de aquella población están llevando a efecto las fuerzas del regimiento de San Quintín.

Bilbao Sindicalistas detenidos Bilbao 9.—Han sido detenidos los sindicalistas José Sierra, Domingo Pacheco, José Artillano, Ildefonso Fernández y Eusebio Valderrama.

Se les ocuparon armas y documentos comprometedores.

Despido de obreros Bilbao 9.—La dirección de la factoría que tiene en Sestao la Sociedad Españo-

la de Construcciones Navales ha anunciado que se paralizarán los trabajos en los diques por tiempo indefinido.

Esta medida se debe a la negativa de los obreros de dichos diques a reparar el buque «María Cristina» de la Transatlántica.

## Un naufragio

Bilbao 9.—En la comandancia de Marina se ha recibido un telegrama de la comandancia de Marina de Tarragona, dando cuenta del naufragio del vapor «Lucrecia» ocurrido frente a Villanueva.

La tripulación logró salvarse, siendo recogida por el vapor francés «Carlíqui». El «Lucrecia» pertenecía a la compañía Mac Lennan Ibarzary, de Bilbao. Fué construido en Calzada en el año 1918.

Los capitalistas bilbaínos y el gobierno francés Bilbao 9.—Con relación al viaje a París de varios capitalistas bilbaínos, se dice que está motivado dicho viaje por el siguiente asunto.

El gobierno francés exigió a la Sociedad Hispania el pago de veintitrés millones de francos como impuesto por beneficios extraordinarios obtenidos durante la guerra en las fábricas que dicha Sociedad posee en Francia.

La Sociedad se negó a pagar dicho impuesto y el gobierno francés embargó las fábricas sacándolas a subasta.

Dícese que una alta personalidad interesada en la Sociedad, hizo gestiones cerca del gobierno francés, las cuales no han dado resultado alguno.

## San Sebastián Conferencia católica

San Sebastián 9.—El delegado de la asociación católica ha dado una conferencia sobre los sindicatos obreros católicos. Estimo posible solucionar el problema social mediante la paz y la concordia.

## Valencia

Se ha sorprendido una reunión clandestina para declarar la huelga general Valencia 9.—El gobernador tuvo ayer confidencias de que se proyectaba celebrar una reunión clandestina, a la que asistirían los delegados de todos los sindicatos con el propósito de declarar la huelga general como protesta contra las detenciones gubernativas.

La reunión se celebró en efecto en el local de la sociedad de dependientes de comercio en la calle Pi y Margall.

Un piquete de la guardia civil rodeó sigilosamente el edificio y los sindicalistas fueron copados por la policía.

Los detenidos son setenta y custodia por la guardia civil, fueron conducidos a la cárcel.

## Zaragoza Huelga solucionada

Zaragoza 9.—Se ha solucionado la huelga de los descargadores de remolacha.

Las huelgas de Epila y Riela continúan en el mismo estado.

Los azucareros Zaragoza 9.—Se celebró una reunión de los delegados obreros de las fábricas azucareras, en la cual se advirtieron dos tendencias; una favorable a la declaración de la huelga que se mantendría hasta que se ponga en libertad a los detenidos y otra encaminada a que se continúe trabajando mientras se gestiona la liberación de los compañeros. Predominó este último criterio y los obreros han acudido hoy al trabajo.

Contra las coacciones Zaragoza 9.—Se ha remitido al juzgado la denuncia del delegado obrero de la Azucarera Castellana, Emilio Alcaide, contra Antonio Yuste, por no permitir la entrada en la fábrica a un obrero no sindicado.

Yuste ha sido multado con cien pesetas.

Aumento de guardia civil Zaragoza 9.—El gobernador civil ha pedido que se envíen cien guardias civiles más para poder atender a la vigilancia en los pueblos de la provincia.

Contra la falta de valor cívico Zaragoza 9.—El gobernador y el juez especial que entiende en los sucesos de carácter social, se han lamentado de la falta de valor en la gente para cooperar al descubrimiento de los autores de los atentados.

Un incidente Zaragoza 9.—En el pueblo de Casetas un exferroviario, actualmente agente de negocios, solicitó del jefe de estación le pusiera un tren especial, y como el jefe se negó, se exasperó hasta el punto de arrojar muchas mercancías a la vía y cometer otros atropellos. Fué detenido.

## Del Extranjero

Los Reyes de España en Londres Londres.—A las nueve de la noche llegaron los Reyes de España, acompañados del infante don Jaime, el embajador y personas de su séquito.

En la estación fueron recibidos por los Soberanos británicos y el príncipe de Gales, la princesa Beatriz, los duques de Alba, el embajador de España y numerosas personalidades de la colonia española.

La esposa del embajador ofreció a la Reina, en nombre de la colonia, una cesta de flores.

Desde la estación marcharon los Reyes al Hotel Ritz.

A su paso por las calles fueron aclamados por la multitud.

Las elecciones municipales en Milán Milán.—Se han verificado las elecciones municipales, ocurriendo numerosísimos incidentes.

Se practicaron detenciones y hubo muchos heridos.

Ignórase aún el resultado de las elecciones.

Se han adoptado precauciones militares.

Contra la ratificación de un tratado Londres.—Comunican de Washington que el Gobierno norteamericano no ratificará el tratado anglo-franco-americano.

Los asuntos escandalosos del infante don Antonio París.—El infante don Antonio de Orleans ha presentado denuncia contra la señora Chardonnel y el doctor Tavera, por abuso de confianza.

Dice que ambos le han sustraído alhajas por valor de seiscientos mil pesetas.

Explosión de una bomba Oporto.—En la puerta de una fábrica de harinas ha hecho explosión una bomba, que causó grandes destrozos.

En vista de la situación, las tropas han sido acuarteladas.

Se han practicado numerosas detenciones.

## LA BOLSA

Interior 4%	71'60
Fin del mes.	00'06
Amortizable, 5%	95'60
Idem 4%	81'50
Banco España	546'00
Tabacalera	298'00
París exterior	83'80
Francos	46'00
Libras	26'85
Azucarera preferente	132'00
ordinaria	00'00
obligaciones	00'00
Río de la Plata	284'00
Cédulas hipotecarias	94'00
Norte	910'00
Alicante	26'90
Carpetas nuevo empréstito	00'00
Marcos	9'15
Liras	100'25
Dólares	801'00

## Cámara Oficial Agrícola de la provincia de Córdoba

Orden del día para la sesión del día 12 de Noviembre:

1.º—Lectura del acta de la anterior.

2.º—Dar cuenta del expediente formulado sobre abonos ofrecidos por el Gobierno al precio de tasa, y de la carta que con tal motivo ha enviado don Eugenio Barroso.

3.º—Dar cuenta de la candidatura que para la elección de vocales propietarios suplentes de la representación patronal agraria del Instituto de Reformas Sociales ha enviado la Asociación de Agricultores de España.

4.º—Dar cuenta de las comunicaciones recibidas de los Excmos. Cabildo Eclesiástico y Ayuntamiento, con motivo de la entrada solemne y toma de posesión del Ilmo. señor Dr. don Adolfo Pérez Muñoz.

5.º—Dar cuenta de las comunicaciones de las Cámaras Agrícolas de Fernando Po, Sevilla, Madrid y Linares, del Círculo de Labradores de esta capital y del Banco de Albalade, en esta plaza.

6.º—Dar cuenta del telegrama enviado por el señor presidente del Sindicato Olearero de Bujalance.

7.º—Iniciativas de los señores vocales.

## LOCALES

Ha marchado a Rufe nuestro estimado amigo el acreditado industrial de aquella plaza don Juan de Dios Jiménez.

—Sentido pésame.—Ayer se celebraron en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral de ésta los funerales por el eterno descanso de la señora doña Juliana Medina Montes, fallecimiento ocurrido en la mañana del día 7, asistiendo numerosas personas, lo que prueba una vez más el afecto de que es acreedor su esposo don Juan Rodríguez y su buen hijo don Antonio Rodríguez Medina, antiguo viajante de comercio. Reciban nuestro más sentido pésame, tanto estos señores, como su demás familia, por tan sensible pérdida.

—Se encuentra en Madrid, con motivo de la Asamblea de oficiales de Secretaría judicial, los del juzgado de instrucción de esa capital don Antonio Alcántara López y don José Carmona Navarro.

## UNA QUEJA

Señor Director de LA VOZ. Muy señor mío: Agradezco a usted que le dé cabida en el periódico que tan dignamente dirige a las siguientes líneas:

El trozo de calle comprendido entre la desembocadura de las calles Marqués de Boil y Morería hasta la de San Álvaro, presenta un estado de suciedad tal que es imposible transitar por ellas.

Las aguas podridas corren por allí como por un arroyo, determinando, como es natural, olores fétidos que en nada benefician a la salud pública.

Creo que es de urgencia el que se proceda al saneamiento de dichas vías, no solo por constituir un foco de infección, sino porque también es una vergüenza que en el pleno centro de Córdoba se ofrezcan espectáculos tan bochornosos.

No se puede pasar por aquellos lugares sin protestar contra el abandono en que nuestros municipios tienen a la ciudad.

Así, pues, me permito llamar la atención al teniente alcalde del distrito y al delegado municipal de higiene, excitándoles a que dicten las medidas oportunas para evitar esta anomalía, que puede constituir un serio peligro para la salud pública.

Muchas gracias, señor director, y mando cuanto guste a su afmo. s. s. q. e. s. m. —José Méndez García.

Córdoba 9 Noviembre 1920.

## Ecos de sociedad

Regresaron a Sevilla don Antonio Rodríguez López y su distinguida esposa, que han permanecido varios días en esta capital con motivo del fallecimiento de su hermana la señora doña Fuensanta León de Reina Fustegueras.

—Se encuentra en Córdoba nuestro paisano el joven alférez de Veterinaria don Ramón Tomás Saldaña, que ha tomado parte en las recientes operaciones verificadas en Marruecos.

—Varios aristócratas y políticos de esta provincia están organizando una montería, que tendrá lugar en la presente semana, en una de las hermosas fincas que en el término municipal de Fuente Obejuna posee el expeditado a Cortes por aquel distrito don José Castillejo.

—Ha regresado a esta capital el señor marqués de Ontiveros.

—Continúa mejorando de la grave dolencia que ha sufrido, la distinguida señora doña Ana de Hocoes, esposa de nuestro particular amigo el alcalde de esta capital don Francisco Fernández de Mesa.

—A Sevilla marchó el exsenador del Reino señor marqués de Cabra.

## Roses, Gómez y C.ª

Almacén de Hierros, Aceros y Viguetas de Hierro

Disponemos de tubería de acero, de 45 milímetros de luz, con sus bridas, en muy buen estado, propia para conducción de aguas, al precio de 5'80 pesetas metro en nuestro almacén, y de una importante partida de chapas galvanizadas algo manchadas en los números 26 y 24, a 13'25 y 16'50 pesetas cada chapa, respectivamente.

Avenida de Canalejas, 4.—CÓRDOBA

## Desde Larache

Para LA VOZ Hoy se entera el cronista por la radio, que en el último Consejo de ministros adoptaron medidas para intensificar la acción civilizadora y de penetración en Marruecos.

El laconismo del radiograma no nos permite, sin exponernos a que la realidad nos deje en evidencia, la prejujgar respecto a los acuerdos de nuestro Gobierno respecto a estas privilegiadas tierras mogrebies.

Suponemos sí, que tales medidas responderán a las promesas formuladas por el vizconde de Eza en su reciente viaje, y dichas promesas ya las hemos notificado a los lectores de LA VOZ, en crónicas anteriores que, por ser muy recientes no reproducimos. Lo malo de estas cosas de carácter ministerial, es la intervención del tío Paco, que, con sus rebajas, suele dejar las cosas a medias, cuando no recién empezadas. Aquí el tío Paco suele ser (y ahí también, para mal de todos), el expediente interminable y las estrecheces de los presupuestos, cuando no la labor de comisiones y comisiones que restan de lo presupuestado una parte no despreciable muchas veces, y algunas, cuando aquéllas se eternizan, el total.

Aquí, en Larache, hay obras empezadas a seguida de nuestra ocupación que, por las razones expuestas hanse paralizado totalmente y cuya actual prosecución implicaría gastos mucho más elevados que los que hubieran bastado de haberse realizado de una vez. Os decía en una de mis últimas crónicas que en la magnífica escuela proyectada para facilitar enseñanza gratuita a indígenas y peninsulares, se suspendieron los trabajos hace varios meses, y dase la coincidencia de que en el intervalo transcurrido desde tal suspensión, se han comenzado trabajos de obras similares en la zona francesa, algunas de las cuales se inauguraron probablemente antes de que se reanudasen los trabajos de la nuestra.

Y lo que ocurre con la escuela, ocurre con algunos puentes, que de haberse terminado cuando se suponía tendríamos a la hora de ahora las utilidades y necesarias carreteras, que aumentarían extraordinariamente la importancia agrícola y comercial de esta zona, y cuya carencia aporta cada día elementos de progreso a nuestros vecinos de protectorado. El sistema de nuestra administración civil y militar en África, puede compararse al de cierta diputación provincial de una ciudad castellana, que invertía todos los años una respetable cantidad para reparaciones de su vejestimado mobiliario.

Según contaban en contaduría, habían invertido en estas reparaciones en cerca de un siglo, más miles de duros que si se hubiesen comprado para las oficinas mesas de caoba y linteros de plata y hasta una silla gestatoria como la del Vaticano para el presidente. Aquí van gastadas en lonas y demás artefactos de tiendas de campaña de ciertos campamentos y posiciones, más pesetas que si se hubiesen construido edificios de mamposería. Es tradicional en España el horror a realizar grandes gastos de una vez, y de tal horror o miedo, o lo que sea, resulta que desde el Pirineo hasta el Atlas es todo una especie de diputación provincial castellana como la citada. Francia invierte de una vez para una obra de conveniencia pública, un millón de francos, y la pública conveniencia basta a sostenerla. España presupuesta para el mismo objeto cien mil pesetas e invierte en sostenerla novecientas mil.

Y lo que hace Francia, lo hace Inglaterra y Bélgica y media Europa más, con la diferencia de que en estos países lo que hace el Estado lo sostiene la riqueza pública, y aquí es la pública pobreza la que sostiene lo que hace el Estado a medias, que aún es más lamentable. Va os hablé, días ha, que oficialmente sólo contamos con un vapor correo oficial, el «Delfin», y que éste realiza normalmente tres viajes oficiales: pues bien, hoy zarpará para Cádiz, allí limpiará fondos y volverá viejo y limpio a Larache el último día del mes actual o el primero del próximo, es decir, que estaremos los no nuevos ricos ni ricos viejos sin poder ir a España medio mes, so pena de aprovechar el pasaje de barcos extranjeros, que cuando les place recalcan en esta rada. ¿Verdad, lector, que siempre nos sale al paso, o a la pluma, mejor dicho, la encantadora administración de la diputación del mobiliario a reponer?

M. García de Tuy.

## Sección de primera enseñanza

Nombramientos Han sido nombradas maestras propietarias de escuelas nacionales, doña Juliana Jiménez y doña Carmen Calderero.

Jubilación Don Francisco Amaya Castellano, maestro de la primera escuela de niños de la Rambla, solicita de esta sección administrativa de primera enseñanza, que complete los documentos necesarios para su jubilación y al mismo tiempo lo eleve a la junta de derechos pasivos.

Solicitud Solicita la categoría de 3.000 pesetas, el maestro de Fuente Obejuna, don Demetrio Plaza.

## Cuellos piel

Modelos última novedad, puede usted adquirirlos, a precios verdaderamente económicos, en el establecimiento de

ALFONSO TIRADO RUIZ

Alfonso XIII y Diego León

## AMERICAN LINE

VIGO NEW-YORK Servicio de vapores-correos Norteamericanos de gran porte y lujo

Directamente para NUEVA YORK saldrán de VIGO los magníficos vapores correos de 10.000 toneladas, El 14 de Noviembre

El 28 de Noviembre

Admitiendo pasajeros de PRIMERA CLASE, TERCERA PREFERENCIA Y TERCERA ORDINARIA. Duración del viaje OCHO días.

(TAMBIEN ADMITE CAROA) PRECIOS Pasaje entero desde 10 años en adelante

En PRIMERA CLASE desde 1.500 a 5.000 ptas. según categoría. En TERCERA PREFERENCIA 900 ptas. Sin incluir impuesto de embarque (8 dollars) En TERCERA ORDINARIA 600 ptas.

Medio pasaje desde 2 a 10 años En TERCERA PREFERENCIA 450 ptas. Incluidos todos los impuestos. En TERCERA ORDINARIA 300 ptas.

Niños menores de 2 años, uno gratis por familia. CONDICIONES PARA EMBARCAR EN VIGO

1.º Traer la cartera de identidad. 2.º Traer un pasaporte del Gobierno civil de la provincia del emigrante, visado por el Consol de los Estados Unidos del distrito consular a que pertenezca. Los pasajeros de 1.ª clase y 3.ª preferencia, solamente necesitan el pasaporte, visado por el Consol de su distrito. Es indispensable que los pasajeros que hayan garantizado su plaza (para lo cual deben depositar 250 pesetas) se presenten en esta Agencia con seis días de anticipación a la fecha de salida de vapor. Para informes dirigirse al Agente General en España

A. Cardona.—Vitoria, 34.—Teléfono 109

## Miguel Valentín

—Cabra— Taller de construcciones en carruajes. Reparaciones y modificación de carrocerías en automóviles. PINTURAS auténticas americanas marca C. A. Willey y C.ª—Manufacturers. New-York City U. S. A. Servicio tan garantido como inmediato. Precios los más económicos.

# Edición de la mañana

En el Círculo de la Amistad

## La lección de la Madona de Amarante

Conferencia de Eugenio d'Ors organizada por la Asociación de Obreras Cordobesas

A las seis y media de la tarde, el salón de actos del Círculo de la Amistad hallábase totalmente lleno de un público distinguidísimo, para oír al Xenius el célebre pensador catalán. Las señoras y señoritas de nuestra aristocracia acudieron unánimemente a esta conferencia, dando a la sala un brillantísimo aspecto.

Ocupó la presidencia el ilustre escritor, y a su lado tomaron asiento el exdiputado a Cortes don Manuel Enriquez Barrios y el secretario del Círculo señor Barbudo.

Hizo la presentación del conferenciante el señor Enriquez Barrios, quien quiso hacer notar en elegantes frases que era para él un elevado honor hablar a tan selecto auditorio de la compleja personalidad de Eugenio d'Ors. Al hacerlo se congratulaba de la inauguración de este curso de conferencias organizado por la Asociación de Obreras Cordobesas, como continuación del anterior. Dedicó unos párrafos elocuentes a Xenius diciendo que su culturano no es el mar abierto que asombra por la sublimidad del espacio, sino el puerto que recoge la fuerza de las olas y las transforma y las utiliza. Es la suya la verdadera misión de la inteligencia.

Se le aplaudió con gran entusiasmo.

Para el viajero todas las ciudades tienen su fisonomía. La impresión de Córdoba es dulce, cordialísima, casi maternal. Hay ciudades que al visitarlas por primera vez nos dan la sensación de un gran establecimiento; tal es París en los primeros instantes. Otras nos ofrecen desde que llegamos el tesoro de su arqueología como invitándonos a estudiar; otras nos reciben con una vibrante palpación de amantes.

Estas ciudades andaluzas son recogidas y consoladoras. Para el viajero dan una fuerte sensación de maternidad. Nos parece estar, no ya en nuestra casa, sino en nuestra alcoba; la blancura de las paredes enjabelgadas es la blancura de nuestro lecho; en estos días el sol tibio tiene algo de lámpara doméstica y la copia oída en la calle casualmente es en cierto modo una copia de madre que arrulla al hijo. Al llegar fatigado, dolorido de mi turbia y agitada Barcelona se exalta esta visión de Córdoba maternal.

Y no es un mero ordo esta observación, pues se relaciona íntimamente con la lección de la madona de Amarante.

Hablar de feminismo en estos días de 1920 es estar obligado a excluir todos los tópicos que hasta aquí se han barajado.

La maternidad. Se ha dicho siempre que los hijos eran más de las madres que de los padres, porque les unían a ellas unos vínculos más claros, más naturales.

La fisiología, la naturaleza lo indicaba así y la tendencia feminista reclamaba este derecho de prioridad de la madre sobre el hijo, fundándose únicamente en esos juicios de la naturaleza.

No. El vínculo que une al padre con el hijo, sin tener la fuerza de ese vínculo natural de la maternidad tiene una superior categoría, es más fuerte porque es una esencia puramente espiritual. No es un vínculo visible como el que invoca el feminismo, pero es una relación sagrada, muy superior a toda otra de naturaleza fisiológica, porque es la misma relación de Dios y el alma.

La civilización ha cuidado hasta el día de reproducir, modelar en la sociedad ese vínculo paternal, dejando en una media sombra discreta la relación de la madre con el hijo.

Pero el feminismo debe mantener su ansia de predominio, aunque abandonando la reclamación fundada en la Naturaleza. He aquí la lección de Amarante.

Andaba yo por tierras de Portugal, y deseoso de saludar a Teixeira de Pascoas, el gran poeta, me dirigí a Amarante, donde el cantor lusitano reside entregado totalmente a su labor espiritual.

Antes de llegar a Amarante hay un puente, y a su salida una capilla en la que está la imagen de la Madona de Amarante como guardando el paso de los que atraviesan el puente. Es una pobre imagen desprovista de todo interés artístico; tallada en piedra bárbaramente; ha sido después policromada con un arte grosero, pero tiene esta escultura un enorme interés espiritual, un valor simbólico incalculable.

En la escultura de la Madona representábase unas veces la Piedad, es decir,

con el Hijo hecho hombre sobre las rodillas y transida por el dolor, y otras veces simbolizase la maternidad cuando el Hijo sobre el regazo expresa la existencia de ese vínculo de naturaleza fisiológica, cuando el pequeñuelo recibe de pecho de la madre la nutrición.

En la Madona de Amarante, esta escultura bárbara, el hijo es ya adulto y barbado, y sin embargo, la Madona no le deja caer desfallecido sobre sus rodillas, sino que le incorpora y auxilia abandonando la desesperación, como si persistiera la necesidad de nutrirle como cuando era pequeñito, antes de ser fuerte, antes de que se rompiera el vínculo de la Naturaleza que le unía fatalmente a la madre.

Esta tutoría que se indica claramente en la actitud de la Madona de Amarante defendiendo, nutriendo, pudéramos decir, al hijo fuerte y barbado, es el vínculo que el feminismo debe invocar. Es una tontería digna de superior categoría, porque las razones de la Fisiología, la Biología y la Naturaleza pertenecen a mundos inferiores a este de la dignidad. El vínculo que se invoca es la idea de la debilidad defensiva. Pasando ya de la escala zoológica, en la que esta función de los débiles se manifiesta, es indudable la fuerza defensiva de los débiles en la sociedad.

En la esfera de la dignidad la función la realizan los débiles, porque los fuertes, por fuertes tienen una debilidad transcendental.

En la composición de todos los cuerpos vivos se da esta realidad. Las células viven por su inestabilidad; es más, las más inestables, las más quebradizas y más flacas, son las que defienden a las células fuertes.

En la sociedad se da ese mismo hecho; los más débiles, los más inestables y quebradizos, son la defensa de los fuertes, del adulto barbado, que mantenía en su debilidad la Madona de Amarante.

Esta es la maternidad que debe invocarse en las expansiones feministas, desechado ya el vínculo fisiológico.

Siempre ha sido así. Hubo una época en la que la vieja Europa, destrozada por las guerras, debatía sin vislumbrar aquel término; fueron entonces los monges, los débiles monges, que no sabían pelear, los que salvaron la civilización y encerraron las ciencias y las artes en los monasterios.

Más tarde, en las Cortes de Provenza fueron las mujeres; las más débiles las que se sentaron en los tronos en que los trovadores, otros débiles, depositaban los valores ideales del renacimiento, conservando la selección del Languedoc.

Hoy se reproduce el caso. En la bárbara confusión de nuestra edad, ante la férrea competencia económica que trastorna el mundo, las semillas sagradas de la cultura están expuestas a perderse, y es la hora de que se realice el milagro, de que esa defensa de las selecciones la hagan los débiles. Las mujeres han de ser en adelante las encargadas de las más finas misiones de cultura.

Cada vez hay menos hombres que se dediquen al estudio del griego y el latín; de día en día menguan los humanistas.

Han de ser las mujeres las que salven de la barbarie y de la ingeniería esas esencias de cultura, porque los más fuertes, en realidad, no pueden defenderse a sí mismos.

En Córdoba, esta misión, acometida por la Asociación de Obreras Cordobesas, se ha iniciado, y si no puede estimarse en la obra de la Asociación una inmediata transcendencia obrera, esto me parece bien; porque para las obras de cultura debe reclamarse que los beneficiadores sean los más beneficiados. No hay educación semejante a la de los educadores, y esta es la obra meritisima que realiza la Asociación con estos cursos de conferencias a los elementos directores de la tarea acometida en favor de las obreras.

Termino mi plática reconociendo que no es una verdadera peroración retórica. Ni el prefacio lo ha sido, ni ahora, al terminar, he de hacerlo consignando el *he dicho*. Ni antes empecé ni ahora termino una peroración completa, y por eso termino diciéndolos: No lo he dicho todo: aún me quedan muchas cosas que decir.

Cerró el discurso una gran ovación del selecto auditorio, que supo admirar en todo su valor la conferencia de Eugenio d'Ors.

Este fué obsequiado después con un improvisado «lunch» en una de las dependencias del Círculo.

### Perfil del día

## El humorismo de un concejal

Los andaluces tenemos la manía de cultivar el chiste, si bien todos no los hacemos con la misma fortuna de los Quintero y Muñoz Seca. Aun en las cosas más serias, los andaluces vemos siempre la nota cómica. Pudéramos decir que esto es una morbosidad que está en el ambiente de nuestra Andalucía alegre y majestuosa.

Nadie negará que un concejal es una cosa completamente seria: es un representante del pueblo, un administrador de sus bienes, y por tanto está llamado a ser un hombre íntegro en todas las manifestaciones de la vida. Pues bien, hay concejal que se rie de su propia sombra y de la de los demás.

Es cierto que nunca fué delto reírse de los peces de colores, pongamos por ejemplo, pero de esto a hacerlos chistes con las cosas de comer va una diferencia enorme. Vamos como de un concejal republicano a uno monárquico.

Además de chistosos, los andaluces por idiosincrasia de nuestro carácter, somos un tanto ilusionistas. Cada uno constituyamos un tomo de la Verdad en la Ilusión, y que Antón del Olmet nos perdona.

Así, pues, no sería difícil que nos hicieran creer a poca costa que la estatua del Gran Capitán, había sido colocada en el sitio que fatalmente le está reservado, que ya es pecar de candidos.

Mientras no se atente contra el bolsillo, los andaluces no tenemos interés en negar nada ni en admitir como buenos los chistes malos.

Lo intolerable, lo que nadie puede creer es que la carne haya bajado de precio, aunque lo asegure un concejal delegado de abastos. Estas son bromas de mal género que dicen muy poco en favor de quien las da.

Claro que no nos coge de sorpresa que un concejal nos dé el pego. Estamos tan acostumbrados a padecerlo todo el año, que ya creemos hasta que constituye para nosotros una necesidad, tan perentoria, que si él lo la vida nos sería una cosa triste, inservible.

Indudablemente hay hombres que han nacido para que la fatalidad se cebase en ellos y eso que hay hasta quien le disputa la popularidad a las máquinas Singer, haciendo propagandas de su buena acción administrativa, para que el pueblo los mire con piedad.

Ellos no saben que la impiedad suele acabar en tiranía, pero presagian que ha de ocurrirles una cosa horrenda.

Y acaso será en esto en lo que no se nos muestren como unos ilusionistas consumados. No hay un concejal que dé con la horma de su zapato. Como los malos jugadores de billar nuestros municipios no se apuntan una ni por chamba.

Después de un fracaso, nosotros no encontramos más solución que el suicidio, aunque resulte ya un poco ridículo eso de quitarse la vida.

Nosotros, más piadosos acaso que los demás, ofrecemos al señor Fernández Vergara, nuestra Star. Sería la única forma de que el éxito le acompañara.

Marduve.

## AL PUBLICO

Muy pronto (tal vez en este mes) abrirá sus puertas un nuevo establecimiento. Se denominará «Casa de Novedades».

Sus socios, los conocidísimos y muy estimados en Córdoba señores Garrido y Rodríguez, han puesto todas sus facultades (que es poner) al objeto de conseguir que el público inteligente encuentre en su casa todo lo mejor y lo más elegante.

¿Que qué venden? ¿Que qué vendrán?

Cristalería, Loza, Batería de cocina, Perfumería, Bisutería, Juguetes, Artículos de piel, Sombrillas, Bastones, Paraguas, Abanicos, Objetos de Plata Meneses y Electro Plata, Aparatos para luz eléctrica y una sección especial de Óptica.

Y dirá todo el que lo lea: ¿dónde viven, dónde está esta casa prodigio?

En Victoriano Rivera número 1 (antes Plata). Un saloncito que gustará a todos y será cita obligada para las señoras y demás público inteligente.

## Venta de finca rústica

En subasta voluntaria que tendrá lugar a las tres de la tarde del 30 del mes de Noviembre en el despacho del letrado don Rodrigo Barasona, Plaza del Cardenal Toledo núm. 2, se vende la finca nombrada de Fuentes, al pago de Linares, del término de esta capital, bajo las condiciones contenidas en el pliego obrante en poder de dicho letrado, donde podrá ser examinado por los señores que deseen tomar parte en la licitación.

## El Dr. Joaquín Altolaguirre

Para evitarles molestias inútiles, pone en conocimiento de las personas a quienes pueda interesar:

Que no hace visitas a domicilio. Que, en lo sucesivo, tampoco asistirá a consultas, más que en los casos de Cirugía.

Que no sale a visitas, consultas ni operaciones fuera de la capital, ni opera más que en el Hospital y en el Sanatorio de la Purísima.

Que, en su consulta particular, sólo admite cada día cinco enfermos, como máximo, y exclusivamente de afectos quirúrgicos.

Que para todo lo referente al Hospital, debe buscarse en dicho establecimiento, a las once de la mañana.

## PURGANTE BESOY

Se prescribe como antibilioso y depurativo. Y constituye el verdadero PURGANTE de las familias, el que se emplea como medida higiénica y preventiva cuando se notan las molestias subsiguientes a un estado anormal de las vías digestivas.

30 CÉNTIMOS

LABORATORIO BESOY-CÓRDOBA

Directores farmacéuticos: D. José de la Linde y Dr. G. Esquivá.

LABORATORIO

aprobado por la Inspección de Sanidad

### En los teatros

## Silueta de espectáculos

¡Tantas cosas se dijeron del amor!... Yo entiendo el cariño como una fuerza potente y agil, dura en momentos, sutil a ratos, que arrastra y propulsa con impetuoso fatalismo hacia determinado sentido, irrazonable a veces; es el espíritu universal que se manifiesta en su más simple encarnación; es el verbo supremo y exquisito de las almas; es algo así como la voluntad del sentimiento; es en fin, el reflejo de la armonía universal a través de la vida y como ella irresistible, porque Dios lo quiso.

El cariño santifica y redime, castiga y libera, destroza y crea a un tiempo mismo, y en sus sagradas palpitaciones misteriosas, vincula la sublime actividad del sacrificio a veces, de la bondad siempre... Los malvados y miserables son incapaces para el cariño...

Esta es «Malvaloca». Una pecadora mujer que se salva por amor, solo por amor y sufrimiento. Páginas como esta no desmerecerían en libros santos.

«Malvaloca» es sencilla e impetuosamente instintiva hacia la bondad y hacia la delicadez; pero la vida, que por propia esencia es grosera y ruin, la envolvió por sus años mozos en las sombras del pecado.

Pero como su naturaleza quedó pura y sana, a pesar de los estigmas afrentosamente señalados en su barro, en ella se despierta la pasión de cariño que profunda y totalmente la redime, purificando su espíritu y su corazón lo que en su cuerpo la codicia carnal de los hombres señalaran.

Yo creo en la redención de «Malvaloca».

Claro que en la vida es raro el caso; la misma complicadísima textura de nuestros sentimientos, hacen que no descubramos siempre con seguridad la verdadera órbita de nuestra conciencia, y siempre también, ante trascendentes decisiones de orden moral vacilamos, siendo pocos los que seguros de sus sentimientos no retroceden llegando a la meta de los caracteres definidos.

Así como Emerson habló de los «hombres representativos», yo también concibo «caracteres representativos» de sentimientos, de pasiones; y siendo el cariño uno de estos, indudablemente pueden existir y existen de hecho en la realidad. ¿Los grandes románticos, qué son si no?

Lo que si es cierto es que ya restan en la vida pocos sentimentales y románticos en el recto sentido de estas palabras; lo que abunda son los que acertadamente calificara Benavente de románticos... del dinero, caballeros andantes del interés que nada fuera de él conciben.

«El orgullo de Albacete» después de «Malvaloca». Contraste que se soporla, pues en la tramoya y escenario del vivir los encontramos más rudos, agrios y extraños. Lágrimas y sonrisas, que más da, si ambas conocemos.

Con estas dos obras terminó la actuación en el Gran Teatro de la Campiña de Teodora Moreno y Vicente Castilla; actuación lucida, con aplausos y éxitos, que en este teatro tanto se repiten y prodigan. Pero no es que tenga la exclusiva, sino que en provincias, ello es regla y norma. Como en todos sitios, los públicos con poco se conforman.

Mañana, cine y variedades. Paréntesis que la empresa ofrece hasta la aparición, para fines del corriente, de un espectáculo en Córdoba desconocido. Cuadros líricos, con la consiguiente atracción de sus detalles y complementaciones.

La lírica va desapareciendo, por desgracia. Suerte que podamos en Córdoba aplaudir alguna manifestación que no ha de tardar, pero hasta entonces contentémosnos con cine, que también tiene su interés, y con variedades, que aunque en pocas ocasiones convencen, en muchas distraen.

ARISTEO.

### Teatro Circo

En este favorecido teatro se puso anoche en escena la inmortal obra de Dícata, «Juan José».

El numeroso público que asistió a la representación de la obra, aplaudió en distintas ocasiones a los intérpretes de la obra, que estuvieron bastante acertados en el desempeño de sus papeles.

### Salón Ramírez

Anoche hizo su debut la hermosa bailarina Lolita Baldó. Alejada hace tiempo de los teatros de Córdoba, reaparece nuevamente más artista y más encantadora.

Lolita reúne juventud, belleza y simpatías extraordinarias, admirable conjunto que le gana desde que aparece en escena la devoción del auditorio.

Sus bailes, frívolos y juguetones, tienen en la Baldó una genial intérprete. Es una bailarina de escuela, que ejecuta sus danzas con tal maestría, que sugiere al público. El triunfo de anoche fué definitivo.

Continúan actuando con éxito el notable dúo Los Osorios, y las canzonetistas Nina Meris y Andalucía.

### SAN JOSE Talleres Mecánicos

de Construcción

Fundición de Hierro y Bronce

BERNARDO ALBA PULIDO

Especialidad en prensas y aparatos para aceite

ALMACÉN DE CAMAS METÁLICAS Y COLCHONES SOMMIERS

- Camas de Madera y Muebles -

Alfonso Redondo

Duque de Hornachuelos, 7.-CÓRDOBA

Ventas a plazos y al contado

## «Xenius» y la Sociedad de Tipógrafos

Una comisión de obreros de esta asociación visitó ayer al ilustre pensador catalán Eugenio d'Ors, el cual les recibió muy amablemente. Ofreció donar a la Sociedad de Tipógrafos cordobeses varias de sus obras, y prometió también en otra ocasión, que puede ser en fecha no lejama, una conferencia sobre tema interesante para las clases trabajadoras. Los comisionados mostraron su gratitud a «Xenius» y salieron complacidos de las atenciones recibidas.

## UNA RATERIA

Ayer tarde ocurrió un caso que se puede calificar de inaudito, por concurrir en él las circunstancias del lugar y hora en que se verificó.

A las cuatro de la tarde, y en la puerta de la Audiencia, donde se había congregado bastante público por estarse celebrando una vista interesante, un sujeto sustrajo a otro del bolsillo un reloj y unas cuantas monedas de plata.

El distraído dióse cuenta, aunque ya tarde, de la maniobra del ratero y quiso perseguirle; pero éste, empuñando un arma de fuego, se hizo paso por entre las gentes y desapareció por una calleja próxima.

Esto prueba la falta de vigilancia que se observa en Córdoba.

En los centros oficiales no hemos podido adquirir ninguna noticia relacionada con este suceso.

## De Palma del Río

### Homenaje al Juez del partido

Continuación de la suscripción abierta en esta ciudad para regalar un bastón de mando y las insignias de la Cruz de Isabel la Católica concedida al digno Juez de primera instancia del partido don Adolfo Gómez-Caminero y Mora:

Suma anterior, 1.015 pesetas.—Don Antonio Ramos Villegas, 50; don Félix Moreno Ardanuy, 50; don Blanca de Lucía, viuda de Velasco, 50; don Alonso Moreno Ardanuy, 50; don Angel Luis Rodríguez Quijada, 15; Círculo de Labradores, 50; don Rafael García Montoro 10; don Victor Canaño Ruiz, 2; don José Ruiz Núñez, 5.

Don Antonio Bravo Martínez, 1 peseta; don Pedro Acosta Caballero, 1; don Antonio González Muñoz, 2; don Miguel Jerez y Jerez (médico), 5; don Pedro Sánchez Salas, 1; don Juan de la Cruz Domínguez, 1; don Manuel León Aguilár, 1; don José León Lopera, 10; don José Cabrera Muñoz, 5; don Amador León Muñoz, 1; don Antonio León Aguilár, 3; don José Jiménez García, 50; don José Carrasco Onieva, 2.

Don Melchor Continente Lara, 0'50 pesetas; don Mariano Hidalgo Sánchez, 1; don Manuel Rioja González (teniente de la guardia civil), 5; don José Reyes Hens, 5; don Juan Calvo de León y Benjumea, 50; don Ramón Cantos Torralba, 5; don Manuel Aguilár Ruiz, 2; don Luis Gamero Civico y Benjumea, 100.—Total pesetas, 1.548'50.—Corresponsal.

## LOCALES

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro particular amigo, el diputado provincial don Juan Lucena Carmona.

—Ha estado en esta capital, y continuó su viaje a Sevilla, don Casimiro Reyes Ortiz, redactor que fué del desaparecido periódico cordobés «El Español».

—De Aguilár han llegado a esta capital los señores don Angel Alcalá Toro, don Andrés Illescas Gómez y don Federico Cañadilla.

—Por implorar la caridad pública en incorrectas formas, fueron detenidos y puestos a disposición del señor gobernador civil, José Pérez Fernández y Antonio Campos Jiménez.

—Se encuentra depositada en las oficinas de la Guardia municipal una bota de niño, que fué encontrada en la vía pública.

—¿Quiere usted que le regalen el «gordo» de Navidad?

Efectúe sus compras en el Establecimiento de Tejidos y Novedades de Francisco Hierro Aragón, calle Joaquín Costa, pues por cada ocho pesetas de compras le regalan a usted participaciones del número 0.544, que va a ser el premiado.

—CEBADA.—De inmejorable calidad se vende en los Almacenes de la casa VIUDA DE NAVAL MANSO, Santa Marta, 21.

## Mordidos por perros

De unos días a esta parte se vienen sucediendo con lamentable frecuencia casos de mordeduras de perros. Se conoce que en los pobres canes repercuten también la carestía de las subsistencias y buscan irritados reparación a su desdicha y quizás el alimento que les falta, mordiendo al primero que hallan en su camino.

Ayer correspondió sufrir la caricia de estos vagabundos animales a Josefa García Puente, Antonio Carmona y Primitiva Comino, los cuales fueron asistidos en la Casa de Socorro.

El perro mordedor de la última no pudo recogerse y era de la propiedad de don Cleto Aguilár.

## S. A. «Serraleón»

DEPOSITO EN CÓRDOBA  
Avd.ª de Medina Az-Zahara, 6

## Aceites y Grasas.

### Correas.

### Accesorios

### Industriales.

## Sastrería -- Camisería Valenzuela

Pañería para caballero.—Cabardinas a medida, especialidad de esta casa, las más elegantes

## CARBONES DE TODAS CLASES

## José García Muñoz

Almacén: Plaza de España.—Teléfonos, números 91 y 516.—Oficinas: Don Rodrigo, 90

Carbón graso lavado (especial para fragua), de 6 a 750 pesetas quintal.—Carbón para cocinas económicas (de superior calidad), a 7 pesetas quintal.—CARBÓN DE ENCINA SUPERIOR, a 275 pesetas arroba.

Servicio a domicilio desde un quintal. Gran garantía en calidades y peso.

## Agencia Polo -- Rafael Polo de Ariza

COMISIONES Y REPRESENTACIONES  
PAPELERIA, OBJETOS DE ESCRITORIO. -- Cosario a Sevilla --  
Billetes kilométricos -- Alfonso XIII, 48.-CÓRDOBA

## Hijos de José Delgado Martínez y C.ª, S. en C.

## Exportación de aceitunas, garbanzos,

--- aceites y cereales ---

CÓRDOBA

## Viuda de Naval Manso

## CÓRDOBA

## Exportación de aceites, vinos y cereales



## MAXWELL

Este SELLO debe tener el automóvil que V. adquiere. Significa bondad en su construcción y economía en su funcionamiento. Tengo siempre coches para entregas inmediatas.

JOSÉ RUANO Y RUANO, Ingeniero.-A. de Camalejas, 38.-Córdoba

## Bodegas Sta. Engracia

Oficinas: León Torrellas, 33.—Teléf. 449

--- CÓRDOBA ---

### Vinos de Montilla,

### Moriles y Valdepeñas

Exportación en Manzanera y Córdoba

## Viuda de Juan Fernández Medina

Especialidades exquisitamente embotelladas  
Solera extra «SANTA ENGRACIA»  
2.ª «LA GLORIA»

## CARBONELL Y COMPAÑIA (S. EN C.)

Casa Central en CÓRDOBA (Fundada en 1866)

Fábrica de refinación de aceites, último sistema. La primera en España.—Fábrica-molino de aceite fino

# Información telefónica

## De Madrid

Madrid 10 (1'30 m.)  
Después del Consejo  
La referencia oficiosa

El Consejo terminó después de las nueve. El conde de Bugallá recibió a los periodistas, facilitándoles la siguiente referencia oficiosa: El Consejo deliberó detenidamente acerca del aumento de sueldo pedido por los funcionarios públicos. Se estimó que el estado de la Hacienda no permite por ahora hacer concesiones de ningún género en ese sentido. Se dio cuenta de una moción del Sindicato de Autores y Traductores solicitando la adquisición por el Estado de papel para la impresión de libros, acordándose que pasara para su estudio a los Ministerios de Hacienda e Instrucción. Pasó a estudio del Ministerio de Fomento una petición elevada al Gobierno por la Sociedad de fabricantes de Alcoy, pidiendo que se corrija la insuficiencia de energía de la Hidroeléctrica española. Se examinó una instancia de la Confederación general de Patronos, relacionada con las medidas que deben ponerse en práctica para la solución de los conflictos sociales. El documento pasó a estudio de los ministros de Gracia y Justicia y del Trabajo. El ministro de Estado dio cuenta al Consejo de la situación política y social en el extranjero. Se aprobaron dos expedientes de inculpa reglamentario y otro conmutando el resto de la pena por el comportamiento que observó durante la inundación del penal de Cartagena, a José Ran. Se acordó conceder honores de jefe superior de Administración al inspector general de Penales. El ministro de Gracia y Justicia dio cuenta del estado en que se encuentran las obras del palacio de Justicia, acordándose la adopción de medidas para su rápida terminación, con arreglo a lo que determina la ley. Se acordó que España se asocie a la obra de la creación de una oficina hidrográfica internacional. Se aprobó un expediente relativo al arriendo de una fábrica de harinas en Manzanares, con destino al abastecimiento militar. También se aprobó otro expediente para la subasta de las obras del edificio que está instalada la Casa de la Moneda. Se aprobó la distribución de fondos para el mes de la fecha. El Consejo aprobó un expediente para la adquisición de computeras con destino al pantano Príncipe Alfonso. El ministro de Fomento dio cuenta de la importación de trigo argentino, diciendo que actualmente hay en los puertos españoles 180.000 toneladas, embarcadas y próximas a llegar 13.800 toneladas más. Se acordó publicar un decreto proponiendo la ley de Subsistencias y la distribución de los créditos afectos al servicio de Abastos. El señor Cañal dio cuenta del estado de los conflictos sociales en toda España, proponiendo el nombramiento de una comisión técnica que intervenga en el terminado conflicto metalúrgico de Barcelona, con arreglo a las bases que para la solución de la huelga fueron aprobadas.

**Ampliación**  
El documento de la Federación Cremal Española. En la solicitud examinada en el Consejo de ministros y que fue elevada al Gobierno por la Federación Patronal de España, se proponen soluciones para terminar con los conflictos sociales. Abogan porque el Gobierno tome medidas energéticas para evitar los grandes daños que con ese estado de cosas está ocasionando a la industria nacional. Se proponen medios para combatir los atentados y se culpa de ellos a los directores de los Sindicatos. Dice que la solución de la situación actual estriba en el problema de la producción, y abogan por que sean disueltos los Sindicatos de varios gremios, permitiendo la asociación de oficios independientes de los demás. **Cierva en Madrid**  
Esta tarde regresó a Madrid, procedente de Alicante, donde ha estado haciendo campaña electoral, el Sr. Cierva.

## La huelga de dependientes de comercio

Hoy ha continuado en el mismo estado la huelga de dependientes de comercio. Los huelguistas recorrieron las principales calles, ejerciendo coacciones. Muchos dependientes que trabajaban abandonaron sus puestos, sumándose a los huelguistas. La benemérita realizó varias detenciones. El gobernador y el alcalde han ofrecido hacer gestiones cerca de las partes interesadas para lograr la solución de la huelga. En la Casa del Pueblo se celebró esta noche un mitin de dependientes. La comisión de huelga dio cuenta del estado del conflicto. Los reunidos mostraron gran entusiasmo, dando vivas a la huelga. Un sargento de Sanidad hiere a un soldado de un tiro. Se conocen detalles de un suceso desarrollado en el cuartel que ocupa la Comandancia de Sanidad militar, entre un sargento y un soldado. Según parece, un soldado apellidado Calaver disputó con el sargento de cuota la señora Naranjo, llegando a agredirle con una escoba. El sargento sacó una pistola broving y disparó contra el soldado, resultando éste herido gravemente. En el asunto interviene el juzgado militar.

**El Soto de Roma**  
**Morote da una conferencia en el Ateneo**  
En el Ateneo dió esta noche una conferencia sobre el problema agro-social, el señor Morote, exponiendo sus puntos de vista sobre el conflicto del Soto de Roma. El orador comenzó explicando a qué obediencia se retiraba de la política. Dijo que el problema de la tierra estriba en que sean gravados los terrenos incultos, pues la mayoría de los labradores no quieren labrar sus tierras. Añadió que esas tierras, en manos de los obreros, rendirían un gran beneficio. Dijo que los obreros no cuidarán de las tierras mientras no sean dueños de ellas, y que por eso era un grave conflicto el planteado con el caso del Soto de Roma, que está muy bien situado en un rincón de la vega de Granada, y es un terreno rico y fértil. Continuó diciendo que los herederos de los duques de Wellington no trataban de mejorar la vida de los colonos, y que este año la administración había hecho entrega de 400.000 pesetas, producto de la recolección. Agregó que esto era intolerable, y que las tierras del Soto de Roma debían pasar a poder de los colonos, para que las labraran por su cuenta. Terminó diciendo que exponía el caso a los ateneístas madrileños para que defendan las vidas de 8.000 familias que están en la miseria.

**Los republicanos y las próximas elecciones**  
La Unión republicana ha celebrado una Asamblea para tratar de asuntos relacionados con las próximas elecciones. Se acordó ratificar la unión con el partido radical, y autorizar al Directorio del partido para que designe a los candidatos que han de tomar parte en las elecciones. **Los conflictos sociales**  
**La nota del ministerio del Trabajo**  
En el ministerio del Trabajo han facilitado la siguiente nota oficiosa, relativa a los conflictos sociales: Oviedo.—Se han declarado en huelga 3.000 obreros de la mina «La Barrera». Las autoridades hacen gestiones por solucionarlas. Sevilla.—Ha quedado solucionada la huelga de los obreros agrícolas de Herrería. Zaragoza.—El gobernador ha reanudado sus gestiones para conseguir la solución de la huelga de ebanistas. Ha conferenciado con comisiones de obreros y patronos del mencionado gremio. Valencia.—Se ha solucionado la huelga que sostenían los obreros del Sindicato católico. **Los representantes de España en la Asamblea de Ginebra**  
Ha marchado a Ginebra el subsecretario de Estado para asistir a la Asamblea que ha de celebrarse en aquella capital el Comité de la Liga de Naciones.

Como representantes de España asistirán también el catedrático señor Yanguas y el consejero de la Embajada española en Berlín. **El ministro de la Guerra a Santander**  
Ha marchado a Santander el ministro de la Guerra, acompañado del jefe de la sección de Instrucción del ministerio. De regreso visitarán las academias de Avila y Valladolid.

## De Provincias

### Barcelona

**El gobernador marcha a Madrid**  
Barcelona 9.—En el expreso de esta noche salió para Madrid el señor Martínez Anido. Le despidieron el gobernador militar y otras autoridades. Hasta el apeadero de Gracia acompañó al gobernador el general Arlegui. **Continúan los registros.—Varias detenciones**  
Barcelona 9.—Durante todo el día la policía continuó practicando registros domiciliarios. Fueron detenidos Aniceto López, José Pascual y José Francés. En el domicilio del primero se encontraron documentos del Sindicato único y una pistola Star. Los dos últimos llevaban un lazo oculto en la gorra que se supone sea un distintivo del Sindicato rojo. En el registro efectuado en el domicilio del último fué encontrada una pistola Star, otra Marté y otra de marca desconocida. Aniceto López estaba procesado por atentados terroristas. En Badalona fué detenido por ejercer coacciones un individuo llamado Isidoro López. También lo fué un amigo de éste apellidado Camel, que al enterarse de la detención de López, corrió a su casa intentando ocultar varios objetos comprometedores. Fueron hallados en el domicilio de aquél un revólver, cinco sellos de cotización, una cartuchera de las que usa la guardia civil y tres paquetes de cartuchos. **Un registro domiciliario.—Hallazgo de documentos importantes**  
Barcelona 9.—Esta mañana la policía efectuó un registro en una casa de la calle de Floridablanca, encontrando quinientos mil carnets pertenecientes a la Confederación General del Trabajo, noventa y cinco sellos para la recaudación de cuotas de distintos gremios y otros documentos importantes. Fué detenido por los agentes de policía un individuo llamado Joaquín Lepina, que en el momento de presentarse la autoridad en el local se ocupaba en la ordenación de sellos. También fué detenido el dueño de la casa llamado Eladio Bernal, que al llegar al salón donde se estaba efectuando el registro fué sorprendido por la policía. Este detenido ha estado ya varias veces en la cárcel, algunas de ellas como supuesto autor de delitos sociales.

**Huelva**  
**La ruptura de las relaciones entre los obreros y la Compañía de Riontinto**  
Huelva 9.—Los delegados de los Sindicatos han publicado un manifiesto dirigido a la opinión, dándole cuenta del desarrollo de las negociaciones, culpando a la Compañía de la nueva ruptura. Han enviado telegramas al presidente del Consejo de ministros y al señor Cañal, dándole cuenta del curso de la huelga. El manifiesto termina diciendo: «Antes decíamos resistir, pero ante la imposibilidad en que nos encontramos ya para hacerlo, decimos: A defendernos antes de morir.» **Oviedo**  
**Huelga minera**  
Oviedo 9.—En la mina «Laviana» se han declarado en huelga los obreros porque un capataz despidió a uno y fué confirmada la resolución por el ingeniero. **Valencia**  
**Solución de la huelga de lecheros**  
Valencia 9.—Se ha solucionado la huelga de lecheros, habiendo éstos acordado reanudar mañana el trabajo. **La huelga de huertanos**  
Valencia 9.—Esta mañana los obreros huertanos, que se encuentran en huelga, iban a celebrar una reunión en el palacio del conde de Tarberí, pero antes de entrar en el edificio promovieron grandes alborotos. La benemérita tuvo que intervenir, viéndose obligada a dar varias cargas para dispersar los grupos. La huelga continúa en el mismo estado.

**Del Extranjero**  
**Desórdenes en Moscú**  
Londres.—Según informes llegados de Moscú ha habido serios desórdenes en aquella capital, provocados por los elementos enemigos del régimen bolchevista. Han sido encarcelados varios millares de personas. Las deportaciones son continuas. La situación se juzga bastante delicada, creyéndose que acaso no pueda sostenerse el gobierno de los soviets. **Los nacionalistas irlandeses**  
Londres.—Según dicen de Dublín, en Donderry los nacionalistas promovieron algunos disturbios, viéndose precisada la policía a dispersar las turbas. Se hicieron muchas detenciones. La policía continúa practicando registros domiciliarios. Se han recogido numerosas armas y documentos interesantes. **La crisis ministerial belga**  
Bruselas.—Cartón de Biar, que fué encargado por el Rey de formar Gobierno, continúa celebrando conferencias con los jefes de los distintos partidos políticos. Créese que mañana facilitará a la prensa la lista del nuevo Gabinete. **La huelga de Charleroi**  
Bruselas.—La huelga de mineros de la cuenca de Charleroi continúa en el mismo estado. Las autoridades realizan gestiones para solucionar el conflicto. **MENCHETA**

**Anís Bombita**  
**Coñac JIMENEZ**  
**RUTE**  
**EL FÉNIX SIDERÚRGICO**  
**Gerónimo Padilla Cobo**  
PLAZA DE COLÓN.—CORDOBA  
Hierros — Aceros — Chapas — Viguetas  
Cementos — Tuberias  
Espino artificial y Ferrería en general  
Máquinas para escribir marca SUN  
Abonos minerales procedentes de la Unión Española  
**ENRIQUE TORRES**  
CONSTRUCTOR DE OBRAS DE HORMIGÓN ARMADO  
PARA INFORMES Y EVALUACIÓN  
Avenida de Casalejas, 7, 4.º.—Córdoba

**Gran Laboratorio químico**  
Se analiza toda clase de minerales, aguas, sustancias alimenticias, bebidas, abonos de tierras, combustibles, materiales de construcción, grasas, aceites, etc.  
— Precios económicos —  
Se gestionan toda clase de asuntos mineros. Se dirigen toda clase de minas por Ayudante facultativo.  
Dirigido a D. MIGUEL ALVAREZ, San Hipólito, 10.—Córdoba.

**MONTORO**  
**Fiesta simpática.**—En la mañana del cinco se celebró en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen la comunión general de los niños y niñas de las escuelas nacionales, colegio de religiosas de San Juan de Letrán, parvulitos del Hospital de Jesús Nazareno y escuelas particulares. El templo presentaba el aspecto de las grandes solemnidades; la nave central se hallaba materialmente llena de escolares, y en los laterales había numerosos fieles. Dijo la misa el señor arcipreste, doctor don José de Julián, y el padre Santiago Estebanell, desde la cátedra del Espíritu Santo, hizo la preparación, acercándose al Banquete Eucarístico varios centenares de niños y niñas. La capilla musical interpretó durante la misa el «Oh salutaris hostie», y en unión de los pequeños el «Himno del Congreso Eucarístico» y «El Corazón Santo». Terminado el acto religioso, los concurrentes pasaron a los amplios salones de «La Cooperativa», donde fueron invitados a desayunar con un minguito, chocolate y caramelos, regalo del padre Santiago, más unas galletas ofrecidas por el señor de Julián. Realizaron con su presencia la brillantez de la fiesta, distinguidas damas y bellísimas señoritas. **Onomástica.**—El pasado día 4 celebró su fiesta onomástica don Carlos Francés Comenge. En virtud del estado delicado en que se encuentra su distinguida y caritativa esposa doña Manuela Medina, celebró el santo sacrificio de la misa en uno de los salones de la casa, donde se improvisó un artístico altar portátil con la imagen de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro. Ujio la misa el P. Santiago Estebanell, quien dirigió a los concurrentes una sentida y elocuente plática. Asistieron al acto, además de los señores de la casa, doña Petra Medina de Fernández Arroyo, doña Bernarda Francés, viuda de Verdejo, las bellas señoritas Blanca y Pilar Verdejo, don Antonio Fernández Arroyo y el personal de oficinas y talleres. Terminado el acto religioso, los asistentes fueron obsequiados espléndidamente, y a los empleados de la casa se les sirvió una suculenta comida. **Corresponsal.**  
8-11-1920.

**PEDRO LOPEZ E HIJOS**  
**BANQUEROS**  
Apartado número 7.—Teléfono, 34.—CORDOBA  
Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos  
**Salón Ramírez**  
Función para hoy miércoles 10 de Noviembre de 1920  
Gran sección vermuth a las seis y media de la tarde, proyectándose la segunda y tercera parte de la interesante película **El escándalo de la Princesa Jorge**. Por la noche.—Debut de HERMINIA BALDO, cancionista.—Gran éxito de NINA MERI, BALDO, barítona. Mañana estreno de una gran película. Precios, véanse las pizarras del Salón. En breve, grandioso debut.

**Gran Establecimiento de Tejidos y Novedades**  
**JOSE CARRILLO PEREZ**  
LA CASA QUE MAS BARATO VENDE Y MEJOR SURTIDO PRESENTA  
Temporada de Otoño e Invierno de 1920  
**Géneros para Señoras**  
Completas colecciones de artículos de la más alta novedad. Gamuzas lana finísima y paños de gran moda. Charms, Mesallins, Crespones, Bengalinas, completo surtido. Grandes partidas en cuellos de piel, los últimos modelos, desde lo más barato a lo más superior. Gabanes, Gabardinas y abrigos punto de lana negros y colores, modelos exclusivos para esta casa. Mantos de vuela francesa legítima de negros garantizados, toda la escala de precios. Medias de seda, hilo y algodón negros invariables y colores de gran moda, transparentes, a precios de fábrica. Bufandas sedas caprichosas combinaciones en todas las clases. Telas blancas de hilo y algodón especialidades para ajuaros en todas las clases y anchos a precios de fábrica. **Géneros para Caballeros**  
Gran surtido en pañería inglesa legítima, dibujos y colores de gran moda a precios de fábrica. Gabanes y Gabardinas, modelos completamente nuevos, exclusivos para esta casa. Impermeables negros de brillo, modelo ideal de gran moda, las mejores clases. Pelizos marca JOSELITO, de lo más barato a lo mejor. Trajes azules de mecánico a precios sin competencia. Impermeables para chauffeur, modelo patentado, en todas las clases. Gabanes ingleses forma RANGLAN, de corte especial, a precios sin competencia. Bufandas astrakán, algodón, lana y seda, dibujos primorosos. Camisetas de punto inglés y felpa y cuantos artículos se puedan apetecer, a precios sin competencia. **Artículos varios.**—Capitas impermeables con capucha para niños y colegiales, todos los tamaños. Abriguitos niña de felpa y punto, caprichosas combinaciones, para todas las edades. Esta casa es la que más barato vende y mejor surtido presenta.—Especialidad en géneros negros, grave constante exposición con las últimas creaciones de la moda. Sección especial económica de artículos de gran duración a precios populares; nada cuesta comprobarlo. Visítate este gran establecimiento y comprárate personalmente cuanto se ofrece. **TELEFONO NUMERO 270 — CLAUDIO MARCELO, 7 — CORDOBA**

**Academia Politécnica**  
**Carreras del Estado. Córdoba**  
ESPECIALIDAD EN LA PREPARACION PARA INGRESO EN LAS ACADEMIAS MILITARES  
Director: Don Manuel Sagrado Marchena  
Capitán exprofesor de la Academia de Infantería  
Jefe de Estudios: DON PEDRO GUADALUPE SUAREZ  
Comandante exprofesor de la Academia de Infantería  
Para el curso de 1920-1921 contamos con nueve Profesores de sólidos prestigios y acreditada competencia. En la segunda decena de Diciembre se verificarán exámenes, a los que desde este momento quedan invitadas las familias de los alumnos, para que puedan juzgar nuestra labor y confirmen la bondad de nuestro plan de enseñanza. Continúa abierta la matrícula.—Horas: De 1 a 3 de la tarde. Solicitense detalles y reglamentos del Director.—CONCEPCIÓN 29, 2.º

**Castillejo y Roses**  
Fabricantes, almacenistas e importadores de MAQUINARIA AGRICOLA  
Casa Central en Córdoba: Avenida de Cervantes, 3.—Sucursal en Sevilla: Calles de Castillejo y Flores, 14.  
Piezas de recambio para todas las máquinas de marcas generalizadas en el país. Única casa española que tiene esta especialidad. Segadoras marca «Osborne»; tractores; trilladoras «New-ways»; motores a gasolina marca «New-ways»; segadoras-trilladoras combinadas, etc., etc. No comprar sin consultar antes precio a esta Casa, o visitar sus almacenes y ver sus existencias. **Carlos González y H.º**  
Calle Dr. León Torrellas Córdoba  
Teléfono núm. 459  
—Materiales de construcción—  
Casas en Sevilla, Madrid, Huelva y Málaga

**Indicador religioso**  
Santo de hoy.—San Andrés Avelino, confesor.  
Mañana: San Martín, obispo y confesor.  
Jubiléo circular.—Iglesia de San Rafael-Costeado por los hijos de los condes de Casillas de Velasco, en sufragio de sus difuntos.  
**Viuda de Eduardo de Rivas**  
Agencia de Aduanas — Comisiones — Consignaciones — Tránsitos  
TOMÁS DE IBARRA, 38.—SEVILLA  
**Crisóstomo Sánchez**  
STOCK DE NEUMÁTICOS, CÁMARAS, BANDAJES MACISOS, ACEITES, GRASAS Y ACCESORIOS PARA AUTOMÓVILES  
Alfonso XIII, número 21.—RUTE  
**María Matute**  
PUERTA RINCÓN, 98, PRAL.  
Modista, hechura sastré para señoras y niñas.

**Agencia de Aduanas**  
**José Salgueiro Busto**  
Calle Maese Rodrigo núm. 8.—SEVILLA  
— Embarque y desembarque de mercancías —  
— Exportación e importación —

**Anuncios económicos**  
HASTA CINCO LÍNEAS, 50 CÉNTIMOS INSERCIÓN  
**Aviso al público.**—Desde el día de la fecha queda instalado en el establecimiento de coloniales y chacinias que tiene ANDRÉS RODRIGUEZ en la plaza de Antonio Grilo, 2 (Puerta de Calles), un despacho de carnes de vaca y de ternera y en especialidad carne de bodega. **Automóviles y coches de alquiler** para viaje y pascos, de José Herrera Iglesias.—Para avisos: Plazuela del Tambor, 1, y Casino Labradores. **Tenedor de libros.**—Hace falta en el café «La Perla».—Inútil sin buenas referencias. **Rafael Poncebarrá Alcántara,** Practicante en Medicina y Cirugía.—Puerta del Rincón, 82.—Pedicuro y masajista. Horas de consulta, de dos a cuatro de la tarde. **Se compran latas** en buen uso, con sus tapas, de harina licada y fosfatina.—Darán razón, Gran Capitán, 18. **Pájaros.**—Vendo canarios finos del país y cruzados en belga.—Razón, Sánchez de Ferlín, núm. 2 duplicado. **Para porteria** se ofrece matrimonio sin hijos.—Para informes, Romero sin número. **Automóviles marca «Columbia»** Auto-camiones, suizos, «Franz». Moto-ciclos marca «Cominck». Disponibles para entrega inmediata.—A. del Pozo, Reloj, 1. Teléfono, 100. **Muy interesante.**—Lo más bueno y lo más bonito en calzado se continúa recibiendo en los grandes almacenes de «La Ideal», de Fidel Labaco, Reloj, 7, donde podrán hacer sus compras para la presente temporada. Precios sin competencia, fijos y al contado.

**Se comprará báscula,** fuerza 100 k., usada y en buenas condiciones, peroles grandes de cobre y fuentes para confitería.—Darán razón, en la Administración de este periódico. **Pérdida de una podenca colorada** con el pecho blanco y un lucero corrido. Quien la encuentre en el Parador de San Rafael, será gratificado. **Ha desaparecido** en la calle del Cárcamo núm. 31, una piedra podenca, con tres meses, blanca y con pintas canela. A la persona que la presente en dicha casa se le gratificará si lo desea. **Se venden:** de 200 a 250 mil ladrillos, bien cocidos, de 0'25 m. por 0'12'50 por 0'06 m.—Darán razón, Angeles, 3. **Camiones.**—Se venden, en Lucena, dos, de tres y media toneladas, marca «Peugeot», y otros dos, de dos toneladas, marcas «Willinghouse» y «Siencider».—Dirigirse: Francisco Cabrera Pérez, San Francisco, 83. **Viuda de José Baren.**—En este establecimiento los precios de las carnes al público son los siguientes: ternera con hueso, 4'50 pesetas kilo; jamón sin hueso, 6'10; idem clasificado, 7; mero, 3'30; huesos de vaca, 1. **Báscula** en buen uso, de 250 kilos de fuerza, se vende.—Para verla, en el taller de don Francisco Palos, Plaza del Salvador núm. 28. **En la Cuesta de Luján** se encuentra la economía en gorras de novedad, en «hojguitos» y bonas.

**OFICINA GENERAL DE SUBSTITUCIONES Y AGENCIA DE QUINTAS MATRICULADA**  
**JOSÉ MARÍA DE LARA**  
Oficinas centrales en MADRID. Calle de Pelayo, 47.—Teléfono, 53-57 M.  
Oficinas sucursales en ZARAGOZA. Calle de Cervantes, 38.—Teléfono 1.628  
— Substitución del servicio activo en Africa —  
Los mozos de 1920 (antes del sorteo en la Caja de Recluta).  
Los mozos de 1921 (antes del sorteo en el Ayuntamiento).  
Admitimos contratos desde ahora pagados al contado, a plazos y con dinero en depósito, sin aumento alguno en los precios.  
Esta Empresa, hoy la más importante de España, es la que más contratados le cayeron para Africa en las Cajas de Recluta, habiendo puesto subsustitución a todos sus contratados, sin pagárselos a precios muy elevados.  
**Delegado en la Zona de CORDOBA: Don José Jurado.**—Calle del Conde Robledo.—CORDOBA  
**¡MUY IMPORTANTE!** Esta Empresa responde del sustituto tres años y un día y, por tanto, cuando a sus contratados se les deserta el sustituto se reponen su plaza gratuitamente.  
**SE DESEAN REPRESENTANTES ACTIVOS EN TODOS LOS PUEBLOS DE LA PROVINCIA**  
Los interesados que tengan prestando servicio militar en las plazas de Africa a algún recluta de reemplazos anteriores, y deseen que regrese a su familia en la Península, pueden dirigirse a esta CASA para que sean substituidos en dicho destino.